

3 julio 1858

381

EL ECO DE OVALLE.

AÑO I.

Ovallen, sábado 3 de julio de 1858.—Imprenta del Eco.

N.º 23

EL ECO.

**EL GOBIERNO DE DON MANUEL MONTT
ES PELOUCON O LIBERAL.**



(Conclusion.)

Queremos dar una mirada retrospectiva. En la época aciaga que hizo abortar la revolución del año 41, ningún hombre en Chile podía presentarse en la política con más prestigio ni antecedentes que don Manuel Montt.

En el exterior la administración Bulnes figuraba como ventaja por que Montt figuraba en ella. La cosa era otra, allí i en el interior del país se veía en relieve su persona, pero sus principios no se reflejaban en la política interna por que temía conmover al país es temporaneamente i comprometerlo en una lucha es dert.

Conocía el poder del bando dominante i quiso esperar. Las circunstancias podían haberle sido favorables, pero también podían serle adversas. Por eso no se entregó al azar el porvenir de la República.

Hubo un momento en que el partido liberal en sus filas a ese caudillo mimado del bando pelucon. Aquello fue un momento de oscilación jenéral. El país de extremo a extremo esperaba la solución de un problema político. En todas partes la duda, la esperanza, la ansiedad. Don Manuel Montt cababa de dejar su parte en la Administración pública a Don Manuel Camilo Vial.

Los negocios de Gobierno quedaban entonces en manos de un hábil estadista, pero inexperto político. En el año 49 Vial había llegado a tomar proporciones colosales i fijaba las miradas de todos los hombres de Estado. Acariciado por el poder, con los mas horribles antecedentes en la diplomacia, don Manuel Camilo Vial subió al Ministerio bendito de gloria i de esperanzas.

Es preciso juzgar a los hombres sin pasiones políticas, sin preverencias de partido. Negar al Ministerio Vial sus vastas miras i grandiosos proyectos, sería arrancar inicuamente a la historia de Chile una página brillante. Pero esa época venturosa de la Administración Bulnes pudo sofocarla un hombre, un hombre solo si hubiera tenido esa ambición personal que han manifestado en las luchas interiores casi to-

dos los caudillejos de América.

Don Manuel Montt pudo hecharse en los brazos del partido liberal i dar al país un escándalo, aunque lo emancipara del yugo del peluconismo. No quiso dar ese escándalo i los hombres que él respetó el año 46, no lo respetaron el año 51. Si pudo haber hecho odiosos aquellos unidos al partido liberal i por el contrario lo hicieron odioso después con la degeneración de pelucon.

Don Manuel Camilo Vial ha sido un buen ministro de Estado; pero nunca en su política candorosa pudo sobreponerse a las auras del bando pelucon. No comprendió que podía aprovecharse una época favorable para fijar en el país un principio de regeneración.

Montt dando a Chile un ejemplo de paciencia i perseverancia preparaba esa época por medio de una gloria aéspida. Las circunstancias entonces no le eran favorables i pedía dar un golpe falso.

Quiso más bien perder la popularidad que podía adquirir lucilmente mostrándose hostil al soberano i no se dejó engañar de un brillo aparente.

Sabía i en su esquisita previsión fijó el momento que debía colocarlo en el mando supremo i en que debía romperse en jirones esa tela compacta que se ha llamado peluconismo.

Entre tanto el ministerio Vial se veía amagado de muerte i era vanos sus esfuerzos para afianzarse i sostenerse. La lucha había sido recia i el gigante debía aplastarlo: cayó exáime i sus restos fueron divididos, matildados, esparcidos. Sin embargo el peluconismo se creyó mas i mas asegurado aunque había sido derribado por tierra uno de sus ídolos: es que su hora no había llegado aun; pero el coloso la había ya prefigado.

El año 49 fue fecunda en resultados políticos: ese año señala la caída del ministerio Vial i determina la elevación de don Manuel Montt al mando Supremo. Nadie lo dudaba; pero se resistía con tenacidad su advenimiento; esa resistencia era en odio al peluconismo, i sin embargo Montt había resuelto ya matar este elemento odioso.

No se le comprendió i hoy que se lo comprende sus enemigos personales claman i vociferan contra la actual administración, procurando confundirla todo para sacar de esa confusión i de ese caos armas i proyectiles contra el Gobierno.

Los servicios del culto no podrán hacerse dignamente mientras que no llegue a su verdadera felesia, lo que para el supremo Gobierno es una necesidad i saldará pronto antes de que la autoridad gubernativa lograra en este asunto un interés sencillo i se esforzara en patentizar al Gobierno como importa a todo su gran realización.

Hos. Val. — Se nos ampara por su conducto fiduciario que el señor don Bernardo del Solar ha librado quinientos pesos para hospital de Ovalle. Este cargo de beneficio a compaña preliminarmente la gratitud del Departamento para con el señor Solar. Creemos que este noble ofrecimiento suyo parte el señor don Guillermo R. Torre, tanque distante de Ovalle le merece siempre un interés anhelado.

Alameda. — Se han hecho en este parque algunas mejoras útiles, i se han transplantado unas cien alamas en los vacíos que habían en dicha alameda. Al continuarse este parque hacia la periferia de la población, sería bueno no usar más el alamo, que crece bien si se desarrolla con lejanía en esta Provincia i se hicieren plantaciones de otros i de los otros árboles que se nos determinan de la Escuela normal de Santiago i los que pudo conseguir el señor Torre para la plaza de esta Villa.

Gobernador. — Por separación de don Ignacio Jiménez quién ejerció este cargo interinamente, queda subrogado al primer Bracel de la Municipalidad don Luis Gallardo.

Carreras. — Tendrá lugar una bien riñosa en el pueblo de Barrera el domingo 11 del corriente, uno de los caballos de esa carrera es el denominado Surazo, famoso en Ovalle por no haber encontrado hasta hoy día rival alguno que pueda competir con él en velocidad.

ESTIMACIONES.

Extremos pequeños. — Ide un cabello haría de undécima parte a una cuarenta avas partes de milímetro.

El diámetro de un hilo desordán, tal como lo produce el gusano, es poco más o menos de cinco milímetros de milímetros, i el hilo de una tela de araña es cinco o seis veces más delgado; de tal modo que con una libra de éste podría darse vuelta a todo el mundo.

Un solo grano de arroz puede permanecer en una pieza durante veinte años consecutivos.

A piel de nuestro cuerpo está penetrada de mil agujeritos o poros en el espacio de una pulgada cuadrada, tan grande por término medio que la superficie de un hombre ordinario es de diez i seis pies cuadrados, debe por lo menos contener el cuerpo 2.304.000 poros. Estos poros son los conductos de los vasos eructarios que llenan en la economía animal la función de la transpiración insensible.

Costumbres del siglo. — De aquí el carácter doméstico de las costumbres de nuestro siglo: una in-

piedad generalmente esparcida en todas las profesiones; una infelicidad que nada puede calmar, encogiéndose i reposo, incapaz del trabajo i que lleva por consuelo el peso de una ociosidad inquieta i ambiciosa; un levantamiento general de todos los hombres contra una condición: una especie de conspiración general en la que parece estar todos convencidos para de un carácter: todas las profesiones confundidas i violada la decencia, envilecidas las dignidades, la mayor parte de los hombres fuera de su lugar, desparramados en estrecho i haciendo lo despreciable; siempre apurados de lo que pueden ver, llenos de santos proyectos i nunca contentos con su estado actual.

ARTICULOS.

Con motivo de haber tomado a mi cargo la defensa de una causa promoción debe hacerse en este Juzgado de Letras, los suspenden mi estudio en la serena punto de mi residencia por de diez años, i venido a este juzgado hace ocho días con aquel mismo objeto, en el cual debe permanecer, todo el tiempo necesario a su sostentamiento.

Durante este periodo, puedo hacer también la defensa de otras otras causas condenatorias que se presentaren, i espero que desde luego ofrezco mis trabajos profesionales en el libro, a personas que se dignaren honrarme con su confianza.

He situado mi estudio en la casa que está al frente de la plaza el licenciado escribano don José Santiago López González, i el se me encontrara diariamente dispuesto a todo género de trabajo de defensas a causas, desde las vías de la mabana hasta las de la tarde.

El patrocinio es gratis para los pobres, i para los que se lo tienen, sera bastante equivalente i medico para su pago que podrá hacerse en dividendos por plazo de cuatro años.

Marcilio Antonio Ríos.

Ovalle junio 5 de 1858.

En la esquina de la alameda calle de la Unión i a venta calzado para Señoras, miel de caña, chocolate de superior calidad, chocolate idem, queso de choco, dulces i pastillas de brillo i de otras diferentes clases.

CONDICIONES DE LA SUSCRIPCION DEL ECO.

Sale a luz los sábados de cada semana.

La suscripción mensual vale cuarenta centavos adelantados.

Número suelto diez centavos.

Las columnas del *Eco* están a la disposición de todos los interesados por el anuncio de este pueblo prestan su colaboración al objecto.

Los comunicados de interés especial pagarán 5 p. por columnas de interés general, nada. — El importe de los artículos que se publican de ocho líneas es de un peso por los tres primeros números, doce centavos por cada uno de los subsiguientes.